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NANTES

LES ANNEXES



Annexe 1 convocation AG 2017

Vous êtes cordialement invités à participer à
L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE

de l’Association « Amis de Freinet »
25 mars 2017 à 14 h

à NANTES (44) - 47 Boulevard Jean Moulin

Ordre du jour de l’Assemblée générale
13h30 Accueil, émargement des listes de présence et affectation des pouvoirs
14 h Début de l’Assemblée générale
Répartition des tâches : secrétariat, distribution de la parole, maître du temps.
Présentation des participants
Rapport moral : lecture et vote 
Bilan financier : vote
Budget prévisionnel 
Nomination d’un commissaire aux comptes : vote
Rapport du secrétaire : Adhésions, abonnements…
Montant de la cotisation pour 2018 : vote
Hommages 
Site internet de l’association
Liste de diffusion internet
Planning des publications
Politique de numérisation
Mutualisation des archives du mouvement Freinet
Projet de musée Freinet à Vallouise (Hautes-Alpes)
Poteries et céramiques de Coursegoules, peintures de Pitoa : projets d’expositions
Représentation des AdF à des évènements à venir
Approbation du compte-rendu de l’Assemblée générale du 5 mars 2016
Questions diverses
Élections au CA

À l’issue de l’AG : Réunion du nouveau Conseil d’Administration pour l’élection du Bureau.
Vous pourrez bénéficier, pour ceux qui paient l’impôt sur le revenu, de la réduction de 66% sur vos 
frais d'hébergement et de transport au tarif kilométrique légal.
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Annexe 2 Mise en place de l'AG, émargement, rapport d'activité du secrétaire ...

Présents, à jour cotisation au 31/12/2016, (19) :
   BEAUNIS Claude, BERENGUER Marie-Reine, CHARRON Janine, CRENIER Karine, DESBOIS Jen-

ny, 
DESCAMPS Marcel, DESCAMPS Thérèse,  DUFOUR Sylvain, DUGUé Anne, GOUPIL Guy, 
GOUPIL Renée, LE GAL Jean, MALTRET-VIGUIER Danielle, MONTACLAIR Bernard, HAY-MONTA-

CLAIR Marie-Christine,  
MOULLÉ Hervé, POTIN Jeanne, POTIN Joël, RAOUX Renée,
Présente,  aussi,  une nouvelle adhérente 2017 :  (1)  VALENTE Eliane qui,  en marge, a signé la feuille 

d’émargement en cette qualité.
Donc, présence totale : 20 adhérents.
Les pouvoirs reçus (42) : 
 AGOSTINI Lucette, AMIET Sylviane (*), ANINI Virginie D, ASTIER Jean, BAKHTI Abdelkader, 
BARRIER Gabriel, BELPERRON Claude Joël, BROCHARD André, BRULIARD Luc, BRUN Paulette, 
CONNAC Sylvain, DANIEL Robert, DE LEO Léonard, DIUZET Françoise, DONVAL Marie-Louise, 
DUBROCA Jean, DUVAL Claude, ECHAPPE Lucette (*),  FONTEVEDRA  Pilar (*), ICEM (Agnès Joyeux), 
JEANNARD Robert, JOFFRE Eric, JOURDANET Jacques, LAFON-BREUGNOT Odette, LAVIS Philip, 
LEGOT Andrée, MARTIN Joëlle, MASSICOT Jacqueline, MENGUE ABESSO Antoinette, MULAT Michel, 
PAULY Jean, PERDRIAL François, PERDRIAL Odile, PEYRONIE Henri, PHILIPPE BOUVET Geneviève, 
POQUET  LALLEMAND  Jean, ROUSSEAU  Mireille, SABLE  David, SAKAMOTO  Akemi, SEMERIA 

Eliette, 
SERVIN  Frédérique, UEBERSCHLAG Josette, 

(*) 3 pouvoirs non valides car le mandataire (Odile Perdrial) n’était pas présent à l’A G.
Pouvoirs valides et attribués : 39 (42-3)
Pouvoirs reçus de “nouveaux" adhérents 2017 : COUDERT Robert, JARRY Jean-Paul (#), DESPAQUIS 

Patricia, COSTE Claudine (#).
(#) Enfant de Marcel et Yvonne Jarry.
Ainsi, lors de cette Assemblée générale 2017 de notre association, 58 d'entre nous (soit 30 % des 197 adhé-

rents à jour de leur cotisation au 31/12/2016) étaient présents ou représentés (pouvoirs arrivés à temps 
pour être comptabilisés et attribués). Forte de cette représentativité, cette assemblée a pu délibérer serei -
nement. 

Merci aux adhérents d'avoir ainsi manifesté leur intérêt pour l'association et leur confiance dans le Conseil 
d'administration.

 -Présents et représentés pour l'Assemblée générale : 58 adhérents (avec le maximum de 3 pouvoirs par 
présent), 

 
 Bilan de la liste des adhérents et des abonnés :

 
Adhérents     : 

Au 31/12/2016, le nombre d'adhérents à jour de leur cotisation était 197 (y compris 5 membres exemptés 
de cotisation ) dont 44 nouveaux adhérents en 2016 (il y a eu des décès et des non ré-adhésions). 

Nous notons le caractère international de notre association, les adhérents “hors France” sont 29 (15 %). 

Remarque : ce jour de l’AG, les adhérents ayant déjà cotisé pour l’exercice 2017 sont  140 (dont 9 nou-
veaux) soit plus de 70 %  des adhérents 2016.

 Rappels : 175 adhérents fin 2015, 142 fin 2014, 117 fin 2013, 109 fin 2012.
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 Abonnés aux envois de bulletins (et livres) : 

Au 31/12/2016 : 131 dont 120 adhérents (y compris 7 destinataires avec service gratuit). 

Le crédit moyen des abonnés (payants) est de 3,3 bulletins à recevoir.

Remarque : ce jour de l’AG, le nombre d’abonnés est de 127 (il y a eu la récente livraison du bulletin n° 
100, mais déjà de nombreux ré-abonnements) et le crédit moyen des abonnés (payants) est à  3,4 bulle-
tins à recevoir.

Nous notons un léger rajeunissement, en effet environ  25 % des membres/abonnés sont encore en activité 
professionnelle.
 Renouvellement du CA :

Sortants : DUFOUR Sylvain, PERDRIAL François, PERDRIAL Odile, RIONDET Xavier.
Candidats, ayant retourné le formulaire de candidature  : DUFOUR Sylvain, PERDRIAL François, PERDRIAL 

Odile.

 Rapport d’activité  présenté  par Sylvain Dufour,  secrétaire (complément au rapport moral  et  
d’activité du CA)

Tenue du tableau de bord adhérents / abonnés (233 lignes, 57 colonnes) qui permet le rapprochement avec 
la "liste internet des adhérents" et le "fichier  du trésorier".

Flash-info diffusé par internet aux adhérents après AG et autres événements.
Campagne générale de promo, à l'intérieur,  mais surtout  hors,  des A d F,  de nos éditions (bulletins  et  

livres). 
Nombreuses relances d’avril à décembre 2016, pour adhésion et ré-adhésion, et ré-abonnement. Succès no-

table (y compris pour d’anciens adhérents qui avaient « décroché »).
Aux nouveaux adhérents, j’envoie en principe : le texte de présentation AdF et centre de Mayenne, la pub 

pour nos publications (bulletins et les quatre livres).
Présence comme représentant Amis de Freinet : Ministère EN, Salon IPEM, Colloque à Sèvres, Les Com-

bats de C.F. (voir détails ci-avant dans rapport moral)
Lettres par courrier postal et téléphone aux adhérents (et abonnés) sans internet (26)  pour la transmission 

des informations importantes (flash-info, CR des AG et CA, décisions hors CA, autres documents mar -
quants et échanges intéressants dans la liste internet des adhérents).

Sélection de correspondants pour la constitution d’une liste des sympathisants A d F. Actuellement j’ai dans  
« Mes contacts » environ 1 000 @dresses courriel de personnes que je considère comme sympathisants 
et à qui j’adresse, avec modération (environ une fois par an) des informations sur l’association. 

Sorte de “veille" des informations qui circulent sur différents “listes” (auxquelles j’ai accès) et donc des  
diffusions “croisées” à travers ces dernières (soit "Ad F", “Ipem", et "Freinet Cru”) et aussi ma "liste  
sympathisants". Quelques résultats notables.
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Annexe 3 validation du CR de l'AG 2016
Vote des adhérents à jour de leur cotisation  19 votants et 39 pouvoirs valides soit 58 voix
Rapport voté par 52 voix pour et 6 abstentions.
…...
ASSEMBLEE GENERALE DES AMIS DE FREINET

 Samedi 5 mars 2016  après-midi et dimanche 6  mars 2016   matin
Renouvellement du CA :
Sortants : Joël Potin, Kader Bakhti, Danielle Maltret
Entrants : Joël Potin, Kader Bakhti,  Danielle Maltret, Janine Charron
Tour de table pour présentation de chacun  dont Pierre Bouquerel (Bouc), Pierre Roy et Claire Bouquerel qui assistent  
pour la première fois à l’assemblée générale.
ORDRE DU JOUR

1. Mise en place de l’AG et signature de la liste d’émargements
2. Lecture et vote du rapport moral
3. Lecture et vote du rapport financier
4. Budget prévisionnel
5. Rapport du secrétaire
6. Livres reçus et achetés (copyrights)
7. La « fresque » de Coursegoules
8. Le livre de François Ambrosini
9. Cinquantenaire de la mort de Freinet
10. Images du Maquis
11. Projet ESMUTIC du Cameroun
12. 31e RIDEF au Bénin
13. Lettre de Michel Mulat
14. Lettre d’Henry Landroit
15. Radiation d’Henry Landroit ?
16. Signalisation dans la ville de Mayenne
17. Renouvellement du CA. Vote du tiers entrant.

Le compte rendu de l’AG 2015 est validé  par l’AG 2016.
1) Mise en place de l’AG et signature de la liste d’émargements 

Présents :  BOUQUEREL Pierre,  CHARRON Janine,  DUFOUR Sylvain,  MALTRET-VIGUIER 
Danielle, MOULLÉ Hervé, PERDRIAL François, Odile PERDRIAL, POTIN Jeanne, POTIN Joël, 
ROY Pierre, David SABLÉ.
Les pouvoirs  reçus valides 57 : AMBROSINI François,  AMIET Sylviane,  BAKHTI Kader,  BEAUNIS 
Claude, BEST Francine, BIALAS Marguerite, BOURDET André, BOURDET Jacqueline, BRULIARD Luc, 
BRUN Paulette, CONNAC Sylvain, DE LEO Léonard, DESBOIS Jenny, DESCAMPS Marcel, DESCAMPS 
Thérèse,  DIUZET Françoise,  DUBROCA Jean,  DUVAL Claude,  FAVRY Roger,  FONTEVEDRA Pilar,  
FRABOULET  Bernard,  FRANCOMME  Olivier,  GARDUNO  Teresita,  GO  Henri-Louis,  GUERIN 
Madeleine, JARRY Marcel, JARRY Yvonne, JEANNARD Robert, JOFFRE Eric, LANDROIT Henry, LE 
GAL Jean, LE MENAHEZE François, LEUNENS Patrick, LOZINGUEZ Nathalie, MASSICOT Jacqueline, 
MENGUE  ABESSO  Antoinette,  MONTACLAIR  Bernard,  MONTACLAIR  Marie-Christine,  OLIVER 
Francis, PAIN Jacques, PARIS Joëlle, PATTINIER Catherine, PHILIPPE BOUVET Geneviève, POISSON 
Jacques,  POQUET  LALLEMAND  Jean,  PREVERT  René,  RAOUX  Renée,  RIONDET  Xavier, 
SAKAMOTO Akemi, SARR El Hadj Ndiaye, SCHUTTYSER Truus, SEMERIA Eliette, TABAOADA VIEL 
Josette, TETU Francine,  UEBERSCHLAG Josette, VAN DE WALLE Isabelle, VIBERT Michel.

Ainsi, lors de l'Assemblée générale 2016 de notre association,  69  d'entre nous (soit  55% des 
adhérents à jour de leur cotisation le jour de l’AG) étaient présents ou ont envoyé leur pouvoir 
arrivé à temps pour être comptabilisé. Forte de cette représentativité, cette assemblée a pu délibérer 
sereinement. 

Merci aux adhérents d'avoir ainsi manifesté leur intérêt pour l'association et leur confiance dans 
le Conseil d'administration.

….......cf site des AdF
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Annexe 4     rapport moral et d'activités année 2016

Bonjour à tous,
Nous sommes ensemble pour l'Assemblée générale des Amis de Freinet.
Les dernières AG à Mayenne n’ont rassemblé qu’une partie du CA et quelques adhérents, il fallait 
essayer autre chose pour que ces assemblées soient vivantes et représentatives. Il nous a semblé 
souhaitable de donner la possibilité à des adhérents plus éloignés de participer.
Le CA actuel a donc décidé, à l’unanimité, en novembre 2016, de revenir sur la décision en 2011 de 
tenir les assemblées générales au centre de ressources international des Amis de Freinet, à Mayenne, 
son siège.
Nous avons choisi pour cette année de nous retrouver à Nantes où se trouve le secrétariat de l’ICEM 
et un groupe départemental important et actif. Nantes a également l’avantage d’être facilement 
accessible en transport en commun. D'autres villes pourront accueillir  cette assemblée. 
Nous sommes aujourd'hui dans les locaux de l'OCCE, c'est ici que le GD 44 a son siège.
Merci à tous les copains excusés, vous recevrez les comptes rendus comme de coutume.
Une pensée pour les amis qui nous ont quittés cette année, ils seront toujours avec nous et nous 
continuerons le travail qu’ils ont engagé.
Ces derniers temps, il ne vous a pas échappé qu'il y avait quelques tensions chez les Amis de 
Freinet !
Aujourd'hui chacun pourra s'exprimer comme dans toute Assemblée Générale.
Les grands déballages de ces derniers mois n’intéressant que les personnes concernées, victimes et 
agresseurs présumés doivent s'organiser en interne pour reprendre une action commune ou au moins 
complémentaire pour notre mouvement.
Depuis 1969, l’association travaille à conserver et prolonger ce qui a été initié par Célestin Freinet 
et ses compagnons et continué par tous les militants.
Ce travail consiste à conserver les documents de toutes natures qui ont été réalisés.
Il consiste aussi à analyser ces documents et à les publier afin de faire avancer et vivre ce 
mouvement pédagogique, philosophique, social et politique auquel nous croyons tous en s’appuyant 
sur des bases solides de réflexion.
Ces missions nous les avons fait vivre cette année, en éditant des publications, en participant à des 
actions, en travaillant au Centre de Mayenne.

Nos éditions 
1 Le bulletin numéro 99 en avril 2016

La réalisation de l’exposition sur Freinet par la HEP de Lausanne pour laquelle les Amis de Freinet 
avaient transmis des documents nous a permis d’y éditer un dossier sur la pédagogie Freinet en 
Suisse romande.

2 Le livre « Au temps des tabliers et de l’imprimerie à l’école » de François Ambrosini 
(novembre 2016). Le travail préparatoire avec l’auteur a été riche. Malheureusement François est 
décédé alors que son livre était chez l’imprimeur. Il n’aura pas eu la joie de le voir imprimé.

3 Un nouveau dépliant regroupant : présentation et informations sur l’association, bon de 
commande, bulletin d’adhésion,.bulletin d'abonnement.

4 Le bulletin n° 100, avec le dossier L’Ecole buissonnière (parution  en février 2017)
Nos actions 

L'année 2016 fut une année riche en événements ; encore plus que d’habitude puisque celle du 50e 
anniversaire de la mort de Célestin Freinet.
RIDEF de DOGBO au Bénin en juillet 2016
Sylviane Amiet (Suisse), Antoinette Mengue Abesso (Cameroun), Andi Honegger (Suisse) le 
délégué des AdF, Mariel Ducharme (Canada), Katrien Nijs (Belgique) tous Amis de Freinet étaient 
présents du 18 au 27 juillet 2016 à la RIDEF de DOGBO au Bénin.
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L'association a participé financièrement à l’organisation de cette RIDEF : 500 € pour la solidarité.
ECOLE FREINET DE VENCE avril mai 2016
Herve Moullé s'est rendu dans le midi en Avril-mai 2016
Le Jeudi 28 avril il était à l’École Freinet de Vence, mandaté par le CA dans le cadre d'une 
manifestation autour du cinquantenaire de la mort de Freinet. L’association Héloïse a présenté son 
projet de coopération entre des organismes représentant des écoles particulières européennes en vue 
de créer des itinéraires culturels en Europe.
Il a profité de son voyage pour rencontrer les maires de Gars (gîte Freinet) et Coursegoules (façade 
du musée) ainsi que  le directeur des archives de Nice.
De Mougins, chez Claude et Charlotte Fine, Hervé a ramené des œuvres d'art de l'ancien musée de 
Coursegoules, don de Claude Fine aux Amis de Freinet. A son retour, un contrat a été signé entre le 
Conseil d’Administration et Monsieur Fine pour officialiser le don.
MUSEE ESCUELA BENAIGES  Septembre 2016
Jeanne et Joël Potin sont allés à la rencontre de nos amis espagnols.
Le 19 septembre 2016, ils ont rencontré le Maire de Banuelos de Bureba où enseigna pendant 2 ans 
Antoni Bénaiges avant d'être assassiné en 1936 . Le Mouvement Coopératif de l’École Populaire est 
à l’initiative de la reconversion de la petite école en musée pédagogique. Plusieurs rencontres y ont 
déjà eu lieu, un congrès s’y est déroulé, en mars 2015. Aux dernières nouvelles les travaux de 
rénovation entrepris permettront d'organiser une nouvelle rencontre les 20 et 21 mai 2017 .
L’association compte environ 120 membres,  nous avons renouvelé l’adhésion des Amis de Freinet.
VOYAGE AU PAYS DES MOTS Octobre 2016
Odile et François Perdrial étaient à Bomchamp-les-Laval en Mayenne le 9 octobre, invités par 
l'association « Les poseurs de mots ».
Un stand avec presses et casses d'imprimerie a attiré enfants et parents.
Notre participation à cette exposition allait au-delà de la simple présentation des anciennes 
imprimeries utilisées dans les classes Freinet. Nous avons rencontré beaucoup de gens intéressés par 
la pédagogie Freinet, parents mais aussi enseignants. 
La présence à nos côtés de David Sablé de l'association Coopéda (Groupe départemental ICEM 
Mayenne-Orne) présentant la pédagogie Freinet actuelle, nous a permis de faire le lien entre 
l'histoire du mouvement et son dynamisme présent.
RENCONTRE AU MINISTERE DE L'EDUCATION 19 octobre 2016
Sylvain Dufour nous représentait à la séance exceptionnelle des entretiens Jean ZAY consacrée au 
cinquantenaire de la disparition de Célestin FREINET, le mercredi 19 Octobre, en présence de Mme 
Najat Vallaud-Belkhacem, à l’occasion du lancement du n° spécial du Nouvel Éducateur.
EMISSION DE RADIO « Les Experts » de France Bleu Mayenne - jeudi 20 octobre 2016
David Sablé est intervenu à cette émission, en direct. Il s’est rendu dans les studios et a bien sûr 
parlé de Célestin Freinet.
SALON PEDAGOGIE FREINET DE PARIS 5 novembre 2016
Sylvain Dufour, Odile et François Perdrial étaient au Salon Pédagogie Freinet de Paris le 5 
novembre 2016. François et Sylvain ont fait une intervention sur la biographie de Freinet, un stand 
AdF avec nos publications fut tenu pendant tout le salon.
COLLOQUE "La pédagogie Freinet…actualité d’une histoire en devenir” 11,12 novembre 
2016
Le Comité Universitaire d’Information Pédagogique  (CUIP) organisait un colloque au Centre 
International D’études Pédagogiques à Sèvres en partenariat avec l'ICEM, le CRAP et l'OCCE. 
Parmi les intervenants, huit adhérents Amis de Freinet 
Sylvain Dufour nous y représentait et tenait une table de presse.
1ère RENCONTRE DES MUSEES DE L'ECOLE 12 et 13 novembre 2016
Jeanne Potin, Odile Perdrial, Hervé Moullé étaient à la 1ère rencontre nationale des musées de 
l’école à Rouen
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L’objectif est de créer un réseau des musées de l’école, sous l’égide de l’Association des Amis du 
musée de l’éducation de Rouen. A la suite de ces journées des contacts sont déjà pris pour 
collaborer avec certains d’entre eux. Les affiches AdF/HEP étaient exposées lors de cette rencontre.
LE SALON PEDAGOGIE FREINET DE NANTES- 25, 26 novembre 2016
Salon organisé par le GD44. Une table ronde sur le thème « Perspectives historique, politique et 
actualité de la Pédagogie Freinet. » Autour de la table, Jean Le Gal, Catherine Chabrun, François 
Perdrial et Kader Bakhti, tous adhérents de l’association,  se partageaient la parole.
En atelier, les AdF étaient présents : « L'École buissonnière, son impact hier et aujourd'hui » animé 
par Joël Potin.
Sur la table de presse nous présentions les publications des AdF.
L’exposition Freinet AdF/HEP est restée plus de 2 semaines à l’ESPE de Nantes.
LES COMBATS DE CELESTIN FREINET
Pièce de Jean-Claude Idée par la troupe franco-belge UPT (Universités Populaires du Théâtre),
Comme représentant des A d F, Sylvain a vu ce spectacle le mardi 10 mai au Théâtre 14 à Paris, en 
compagnie de six membres de l’Ipem (dont Andréa Alemany adhérente aux AdF).
Cette pièce a aussi été présentée au « Salon de Paris ».
SOUS-TITRAGE ECOLE BUISSONNIERE
Le travail de traduction des sous-titrages du film L’école Buissonnière réalisé par des militants 
Freinet du monde entier  est toujours en cours, nous en avons fait état dans le n° 100 du bulletin. 
Hervé coordonne le projet.

Des nouvelles du centre de ressources de Mayenne
1. Encore un grand merci à la municipalité de Mayenne, qui met à disposition des AdF le demi 

étage d'une école depuis 2004, un grand merci à Guy et Renée Goupil et tous les autres militants 
de cette période.

2. En 2005, une des salles mises à notre disposition avait été aménagée par Guy et Renée Goupil en 
musée. Depuis cette date, la quantité des archives reçues a considérablement augmenté. Malgré 
une 3ème salle mise à notre disposition, le travail d’archivage n’était plus possible. D’autre part, 
les documents exposés, difficiles à protéger de la lumière risquaient de se détériorer. Le musée 
peu accessible et demandant une permanence humaine  ne devenait plus opérationnel. Nous 
avons donc décidé, en novembre 2015, de mettre à l’abri les documents et matériels exposés et 
d’utiliser la salle pour du stockage et des ateliers classe Freinet pouvant être utilisés par 
Coopéda. C’est maintenant chose faite.
Les nombreux documents et matériels, stockés par Hervé dans la 2ème salle lors de son départ en 
retraite en septembre 2013, viennent d’y trouver pour certains leur place. Il reste cependant 
encore un énorme travail de tri pour déterminer quels sont les documents restants à intégrer dans 
nos fonds. Nous pourrons retrouver alors un espace de travail répondant à nos besoins.

1. Nous continuons à sauvegarder en les numérisant les documents de grande valeur avant dépôt 
dans des archives sécurisées. Ces documents numérisés seront déposés sur le nouveau site des 
AdF dans l’optique d’une mutualisation au sein du mouvement Freinet national et international.

2. Nous avons pris contact avec la municipalité et la directrice de l’office de tourisme de Mayenne 
pour les trésors qui sommeillent : trésors de Coursegoules, de Pitoa, sans parler des magnifiques 
peintures sur toile de la classe de Jeannette Le Bohec et autres productions... Nous espérons faire 
sortir prochainement ces trésors de leurs cartons  pour des expositions temporaires.

3. Nous travaillons avec l'ICEM et les copains qui compilent les archives du mouvement pour un 
site collaboratif. De nombreux documents, enregistrement, films méritent en effet un espace 
commun d'archivage. Une réunion ayant pour thème le devenir des archives du Mouvement 
Freinet et leur mutualisation s’est déroulée à Nantes en décembre 2016. Elle réunissait des 
représentants de l’ICEM, de la commission Henri Portier et des Amis de Freinet. . Un travail de 
réflexion et de mise en place est en cours.

4. Un site coopératif des Amis de Freinet se met en place. Reste à régler la propriété du nom de 
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domaine qui est la propriété d'une seule personne actuellement. L’AG doit prendre une décision.
5. Révolution École, réalisé par « Les films du Poisson », diffusé sur ARTE France, Public Sénat, 

RTS, RTBF en septembre 2016 comporte des archives issues des fonds de l'association Amis de 
Freinet. Nous étions invités pour l’avant-première de ce film le lundi 5 septembre 2016, dans une 
salle du quartier latin à Paris. Sylvain Dufour  y était notre représentant. Il a pu s’entretenir, à 
propos de Freinet et de notre association, avec les “parties prenantes” du film : Joanna Grudzins-
ka, Léa Todorov, Véronique Nowak, et la productrice Estelle Fialon...

6. Nous recevons régulièrement des demandes de copyright, preuve que nos archives sont 
consultées et utiles.

La « liste adhérents »
Elle a fonctionné cette année avec de nombreux échanges entre les adhérents à propos de 
documents (ou de personnes) que nous recherchons ou que nous redécouvrons. Le bilan est pour 
nous positif : c’est la preuve qu’un travail collaboratif se met en place. L’objectif de cette liste est de 
permettre des échanges constructifs entre nous tous sur les documents d’archives qui existent dans 
le monde entier. 
Malheureusement l’utilisation de cette liste a été dévoyée : elle a été utilisée pour informer les 200 
adhérents inscrits sur la liste de diffusion de conflits personnels, pour critiquer les travaux internes 
du CA.
Une modération bloquait les messages d’erreur ou ne répondant pas à la nétiquette avait été mise en 
place. Nous nous sommes vus dans l’obligation de bloquer certains messages en nous appuyant sur 
la nétiquette.
Récemment nous avons pris la décision de lever cette modération, la liberté d’expression étant 
remise en cause par certains adhérents.
Donc à la date d’aujourd’hui, la « liste adhérents » est ouverte à tous les membres sans 
« modération ». Nous vous proposons de discuter tous ensemble, en 2ème partie d’AG, de 
l’opportunité ou non d’une modération et de revoir ensemble l’utilisation qui doit être faite par tous 
de cette liste.

Les projets d’avenir
Ils sont nombreux. Nous en discuterons ensemble en deuxième partie d’AG. Citons dès maintenant : 
Le nouveau site internet de l’association, les prochains bulletins et livres, les numérisations à venir, 
le  travail  de  mutualisation  des  archives  du  mouvement  Freinet,  le  projet  de  musée  Freinet  à 
Vallouise (Hautes-Alpes), le devenir des Poteries et céramiques de Coursegoules, des peintures de 
Pitoa, les projets d’expositions
Sans  oublier  bien  sûr  ce  qui  nous  tient  le  plus  à  cœur :  l’esprit  de  participation,  de 
collaboration, essentiel à l’esprit Freinet de notre association et auquel il nous faut réfléchir 
pour qu’il devienne un pilier de notre travail, indispensable pour un fonctionnement serein,  
dynamique, sans conflit.
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Annexe 5 rapport d'activité des Montaclair et les projets.

« Nous  sommes  réinvités  par Roustam Kourbatov  (Proviseur  Ecole  et  Lycée  de  l'ARCHE,  banlieue  de 
Moscou) 
pour poursuivre notre collaboration au travail Pédagogique avec des enseignants Russes sur 4 jours:
du Mardi 13 au vendredi 16 Juin 2017...
(expérience de l'an dernier que nous avons relatée sur le N° 230/Decembre 2016 (sur le Corps) du Nouvel 
Educateur
et que nous pourrons commenter brièvement lors de l'AG prochaine à Nantes.
 Nous sommes invités à animer des ateliers selon nos intérêts et compétences dans la démarche coopérative  
et dans l'esprit Freinet. Des enseignants Russes assurent également des ateliers.

Les Participants de l'An dernier ont été sollicités en priorité...mais pour des raisons de disponibilité et 
d'organisation, ils ne participeront pas cette année...(voir message adhérents du 21 03 2017) »
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Annexe 6  compte financier 2016

9 a : Compte Financier 2016 à approuver
  En €      2016  Dépenses  Recettes   

101 adhésions 334 2015 adhésions 201
102 frais impression 2538,5 2246 abonnement 202

103 fonctionnement 1903,75 3131,66 commande 
ventes diverses 203

104 subventions 515 1275,69 Dons,solidarité 
RIDEF 205

105 frais postaux 1156,31 585 remboursement 
hébergement 206

106 solidarité 350 108,73 intérêts 207
107 frais bancaires 0 350 solidarité 208

108 hébergement 
CA et AG 828,6 0  209

  0 0   
TOTAL  7626,16 9712,08  TOTAL

      
 SOLDE 2085,92    

Pour la 2ème année consécutive le solde du compte financier est supérieur à 2000 euros.
Si  l’année 2015, nous avions eu  de bons résultats grâce à la vente du livre de J. Solis, en 2016 nous 
avons eu un bon résultat financier grâce au versement des   droits  suite au film Révolution École

Dépenses : Deux envois  en 2016 : le n°99  au printemps et le livre d’Ambrosini en automne  donc 
les deux postes : Impression et frais postaux sont assez forts, le double de 2015..
Par  contre  nous  avons  moins  dépensé  pour  le  fonctionnement :  aménagement  des  locaux   de 
Mayenne  et achat d’un vidéoprojecteur.

Recettes :  Les  chiffres  d’adhésion  et  d’abonnement  sont  légèrement  en  hausse,  les  dons  sont 
similaires. Le gros des recettes provient donc des droits du film.
N'oublions pas que de nombreux abonnements sont des avances sur les n° à venir

Au 31 décembre 2016, les comptes étaient arrêtés  à
Compte courant : 660,10 euros 
Livret A : 15 382,37 euros soit  16 042,47 euros sur les comptes. 

9 b- nombre d’adhérents : En 2016, 197 adhérents (+25). 129 reçus fiscaux délivrés.
Il y a eu 169 courriers (159 en 2015) qui ont été traités et 41 virements financiers  reçus sur le 
compte (35 en 2015).

9 c : ventes diverses de l’année 2016 : Nous avons tenu plusieurs stands de ventes au colloque de 
Sèvres, aux salons de Nantes et Paris, à Laval (les Poseurs de mots).
Nous   avons  vendu 64 produits.  (moitié  moins  que l’an  dernier).  On vend plus  les  années  de 
Congrès de l’ICEM et lors des Ridef. Peu de livres « Ambrosini » vendus, parce qu’il est sorti en 
octobre, et aucun livre acheté par l’auteur, mais les ventes courent aussi sur le premier trimestre 
2017.

18: Comprendre la Pédagogie Freinet
15 : Au temps des tabliers
8 : Pioulier 
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6 : Petersen et Freinet
3 : Livre des droits de l’enfant  
14 : Bulletins et livres divers

9 d : le point sur les livres des Droits de l’enfant coédité par la FIMEM et le MCE.
Le  MCE a décidé de verser tous  les recettes de ce livre à la FIMEM, vendu par les AdF. Nous 
avons versé à la fin de l'année 2016 : 12 euros soit 3 livres vendus.
Vote à l'unanimité pour cette trésorerie.

9 e : Le budget prévisionnel pour 2017

  dépenses recettes   

101 adhésions (FIMEM,
…,) 500 2000 adhésions 201

102 imprimeur 2900 2000 abonnement 202

103 fonctionnement 1530 1800 commande  ventes 
diverses 203

104 subventions 500 2000 dons  et solidarité 205

105 frais postaux 1500 1500 remboursement 
hébergement 206

106 solidarité 370 130 intérêts 207
107 frais bancaires 0 370 solidarité 208

108 hébergement CA et 
AG 2000 1500  Pris sur réserves pour 

numérisation  209

109 numérisation 1500 0   
TOTAL  11300 11300  TOTAL

Dépenses : Deux travaux chez l’imprimeur bulletin 100 et un livre ou un autre bulletin.
Fonctionnement :  aménagement  des  locaux  de  Mayenne,  achats  consommables   et  achats  de 
documents, frais pour les sites web.
Numérisation : 1er plan de numérisation de 1500 euros, ou plus à décider en AG.
Recettes : Peu de changements, hormis 1500 euros (ou plus) qui sont pris sur nos réserves pour 
assurer la numérisation. 
Ce budget est accepté à l'unanimité.
Suite à une question de Jean :  échange sur les « boutiques de revues et de livres. Bernard propose 
de laisser en dépôt quelques un de ses ouvrages, les AdF peuvent-ils servir de relais ?
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Annexe 7  Présentation par Claude du projet de site.

« simple à regarder, simple à utiliser »
Site projeté et expliqué sur écran.  .

1. Site coopératif
 Facile pour les contributeurs
 Facile à consulter mais complet
 Il existe plusieurs niveaux de visibilité, ce qui permet d'y placer les compte-rendus 

réservés aux adhérents, le travail du CA…
2. Site évolutif

 Peut évoluer en fonction des demandes et en fonction des utilisateurs
 Fait avec Drupal, qui peut évoluer
 Possibilité de rajouter des modules en fonction des besoins

3. Quelles conditions ?
 Pas d'ambiguité pour les personnes qui désirent consulter : il n'existe qu'un seul site 

des ADF
 Le travail effectué jusqu'à maintenant doit être préservé.
 Le nom de domaine "amisdefreinet.org" doit être récupéré pour ce nouveau site, ainsi 

que l'hébergement (online)
 L'ancien  site  doit  être  conservé  sous  la  forme  "archives.amisdefreinet.org"  (sous 

forme  de  sous-domaine).  On  ne  doit  plus  y  écrire.  Un  lien  y  mènera.  On  doit 
récupérer petit à petit du contenu pour le placer sur le nouveau site.

 Qui  peut  écrire  sur  le  site:  chaque  adhérent  qui  le  demande?  Des  personnes 
spécifiques? Les membres du CA? Je suis pour ma part favorable à ce que chacun 
puisse déposer du contenu, avec une éventuelle correction à postériori.  Il faudrait si 
nécessaire écrire une charte de l'utilisation du site. (il s'agit d'une vue personnelle, à  
discuter)

4. Autre point à envisager
 La liste de diffusion est  une liste  Google,  il  serait  peut-être  bon de s'en dégager 

(multinationale  américaine).  On  peut  souvent  créer  des  liste  de  discussion  avec 
l'hébergement du site : à étudier.
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Annexe 8 Questionnements et réflexion à propos du site

Intervention de Marcel sur un plan professionnel, quelques questions :
site coopératif, pourquoi faire ?
Site complexe : un administrateur est nécessaire
quel rapport entre l'informatique et le besoin muséal ?
Quelle somme veut-on investir pour ce travail ?
Site protégé contre tout événement ; enregistrements et sauvegardes...Plusieurs supports,

 3 par fichier, place des matériels (incendies, casseurs...) rangements, analyse de risques.
Sauvegarde de tout le musée dans un nuage, c'est coûteux.
Quels sont les besoins de l'association ?
Claude :  Le  CA souhaite  un  site  collaboratif  qui  permette  d'intervenir,  d’interagir  à  plusieurs 
personnes comme ce qui se passe à l'ICEM, à la FIMEM.
Hervé rappelle l'historique du site actuel depuis 1996 : les documents étaient déposés sur le site de 
son  école:plusieurs  milliers  de  documents,  de  livres...il  peut  en  rajouter.  Il  dit  ne  pas  pouvoir 
changer  son  site  parce  que  cela  détruirait  les  liens  qui  sont  sous  son  nom  de  domaine,  ils 
deviendraient des liens morts. Il propose aux AdF de choisir un autre nom de domaine : « AdF.org »
Claude : Le même nom de domaine sur 2 sites pose problème.
Hervé veut garder tout le travail de sa vie. Peut-on imaginer de le perdre ?
S 'ensuit une discussion …
M Christine : on respecte ton travail, le site peut-il devenir collectif ? Est ce que certaines parties 
de ton travail pourraient être transférées ?
Hervé : oui, tout est libre.
Guy : ton site, si tu disparais, que devient-il ?
Claude : Le nom de domaine est lié à un gérant Amis de Freinet
Le propriétaire semble être Hervé parce qu'il a payé avec sa carte, c'est un site personnel pris en 
charge financièrement par l'association
Pas d'accord commun trouvé, pas de solution ? Nous avons conclu la discussion de façon à terminer 
l'AG dans les temps.
Claude propose, en ce qui concerne les listes de laisser tomber Google

  Les  réactions de Claude suite à la réunion
 Nous sommes restés en désaccord quant à la propriété du nom de domaine et de l'hébergement. Hervé ne 
veut rien changer, considère que c'est son site personnel qu'il continuera d'alimenter. Son argument principal  
est qu'il  y a des adresses précises pour certaines parties du site (par exemple celle consacrée à Paul Le  
Bohec) et que les personnes ayant ce lien ne s'y retrouveraient plus.
  Ma position/mes propositions

7. Ce  site  est  la  propriété  des  Amis  de  Freinet.  Hervé  en  était  le  webmaster,  mais  au  nom  de 
l'association. La preuve en est que les ADF payaient pour le nom de domaine et l'hébergement. Nous 
n'avons pas à nous soumettre à son point de vue.

3. Les ADF créent un nouveau site, l'hébergent chez o2switch. Le nom de domaine sera "asso-amis-de-
freinet.org" (après réflexion, je pense en effet qu'il faut ajouter "asso" comme le proposait François).  
Il faut le lancer vite.

4. Les ADF récupèrent donc le contenu du site "amisdefreinet.org" et  l'hébergent dans un nouveau 
sous-domaine domaine sous le nom "archives.xxxxxxx" (ce site est le nôtre…)

5. Un travail de référencement est à faire auprès des sites faisant des liens vers "amisdefreinet.org" pour 
leur demander de changer l'adresse.

 J'en arrive donc à ma proposition 5 qui est de tenter d'intégrer dans le nouveau site le maximum de 
choses intéressantes dans l'ancien, tout en  corrigeant les pages. Je veux bien m'en charger.  
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